ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE EN LA CLANDESTINIDAD

EDITORIAL

No. 32

5 Años de Dictadura 5 Años de Lucha

Cuando las próximas generaciones recuerden y hagan análisis de los años presentes, no será este periodo evocado, fundamentalmente, como uno de dictadura, sino como una época de lucha. Aunque vivamos hoy, y desde hace exactamente cinco años, la más cruel y eficaz dictadura que haya ahogado a la patria, nuestros hijos pondrán el acento en la contraparte que ésta crea: la organización popular bajo condiciones de aguda represión, las nuevas formas de lucha, el profundo replanteo histórico del proyecto de liberación nacional y la conciencia de la unidad como condición básica, no sólo para derrocar a la dictadura, sino como el único camino posible hacia una patria socialista.

Hoy, cuando ya se percibe en el ambiente toda la magnitud del fracaso político de esta forma de dominación; cuando aún no se hace inminente su caída, pero sí se inicia una etapa que será marcada por un ascenso continuo y acelerado de la lucha popular, nuestro periódico quiso hacer un aporte al análisis cualitativo de la historia patria. Ello, como una invitación a la reflexión sobre los problemas que hoy se presentan como prioritarios -el esquema de dominación económica, el desarrollo de la lucha política ante la dictadura, las fuerzas que luchan contra ella y el grave deterioro social y que los partidos populares están llama-

Pero no es puramente una invitación a reflexionar. Los

marxistas no sólo buscamos entender y estudiar la historia, sino que aspiramos decididamente a transformarla. Y la historia la hacen los pueblos, no las dictaduras. Por ello, este número es también una invitación a la lucha, un llamado a la solidaridad con los familiares de los desaparecidos; a exigir cada vez mayor participación estudiantil, a fomentar y a unir la organización sindical de oposición, a estrechar y afianzar la unidad de la resistencia, a lograr el castigo de los asesinos de Letelier y los demás crímenes de la Junta, por la justicia, la paz y la libertad.

Que este no sea un mes de lamentos, sino de acción. Que no haya lágrimas sino coraje.

Cinco años de dictadura fascista no han logrado doblegar la voluntad de un pueblo. Por el contrario, lo han hecho cada vez más conciente de que debe ser él el arquitecto de su propio destino. Y, en ese proceso, la fe en el triunfo ha superado los momentos de desconcierto inicial. Hoy más fuertes y decididos que nunca gritamos al mundo:

¡Venceremos!

CONSEJO DE REDACCION

"UNIDAD Y LUCHA"

Santiago, septiembre 1978.

El modelo imperialista

Los acontecimientos ocurridos en el cam-

Los acontecimientos ocurridos en el campo económico en el país durante los últimos cinco años no pueden ser entendidos sin tener en cuenta la historia de la lucha de clases en el país, como tampoco puede descartarse del análisis lo que ha sucedido en el contexto internacional.

En otras palabras, el derrocamiento de la Unidad Popular en Chile se produjo en un nuevo periodo del imperialismo a nivel mundial. En lo económico, éste se ha caracterizado por una redefinición de los esquemas de dominación capitalista como consecuencia de la última crisis mundial, originada en gran parte en el fracaso en los modelos "desarrollistas" adoptados por los países dependientes como fórmula para superar el "subdesarrollo".

La tendencia decreciente de la tasa de La tendencia decreciente de la tasa de ganancia determinó el agotamiento de modelos de desarrollo basados en la ampliación de los mercados internos de los países y de industrialización, basados en la sustitución de importaciones. Se buscó entonces, servicios de consensar todos les referes confléctios en consensar todos les referes confléctios en consensar todos les referes confléctions de la consensar todos les referes confléctions de la consensar todos les referes confléctions de la consensar todos d tución de importaciones. Se buscó entonces, para todos los países periféricos a unos cuantos imperialistas —especialmente los que ofrecían un sistema político compatible—, un nuevo esquema de acumulación, marcado por un rápido proceso de internacionalización del capital y la reactualización de los modelos de división internacional del trabajo, bajo el ropaje de establece un "nuevo orden internacional", que básicamente elimine los obstáculos al libre intercambio de capitales y bienes.

Lo que se busca esencialmente es el ópti-

mo aprovechamiento de condiciones de mamo aprovechamiento de condiciones de ma-no de obra barata en los países dependien-tes, junto a la contención de los salarios reales en los centros imperialistas, en vir-tud del ejército de desocupados que se va haciendo inherente al modelo. Prueba de ello es que los índices de recuperación, tanto de la economía internacional como la chilena no van acompañados de una sub-sequente reducción en las tasas de desemsecuente reducción en las tasas de desem-pleos ni tampoco el crecimiento es relati-vamente parejo, sino que es selectivo en las áreas comparativamente ventajosas. En nuestro país, por ejemplo, el mayor creci-mietno se observa en sectores de materias primas como la celulosa, la madera, la pes-ca; las agrojudustiales toda ello ejemplo. ca; las agroindustriales, todo ello orientado a la importación.

El caso chileno

La principal consecuencia política de la aplicación completa de este esquema, durante un periodo suficientemente largo y con los instrumentos políticos adecuados —dictadura militar u otro tipo de régimen autoritario— conduce a una más clara polarización de las alternativas internas de crecimiento, entre una economía definitivamente abierta subordinada al capitalismo mente abierta subordinada al capitalismo.

crecimiento, entre una economia definitiva-mente abierta, subordinada al capitalismo internacional, y un proyecto nacional in-dependiente, de corte socialista, planifica-do y bajo la conducción de la clase obrera. Lo que se hace evidente es cl agotamien-to de un tipo de desarrollo "asociado" en-tre distintos sectores burgueses y capas medias, instaurándose en la práctica regí-menes represivos, como expresión de la

medias, instaurándose en la práctica regimenes represivos, como expresión de la alianza entre los intereses imperialistas y las capas triunfantes de la burguesía nacional, monopólica y altamente "eficiente".

El crecimiento y desarrollo nacional, sólo pueden ofrecerlo ahora la nueva cara del imperialismo —que es capaz de conducir al país a lo que se ha llamado "industrialización dependiente" de efectos sociales conocidos—, o un modelo socialista.

Largo y corto plazo

La implementación de un modelo capi-La implementación de un modelo capi-talista de este nuevo tipo en nuestro país requirió, además de condiciones concretas de dictadura, de un plazo para "preparar el terreno", tanto legal como ideológica-mente, luego de décadas de desarrollo "hacia adentro" y especialmente después del "descalabro" del sistema capitalista que cimificaron los tres años de gobierno podel "descalabro" del sistema capitalista que significaron los tres años de gobierno popular. Por los antecedentes del nuevo modelo internacional y el agotamiento objetivo del "desarrollismo" en Chile, creemos que este cambio se habría dado igual; pero, sin el gobierno de Allende, habría sido mucho más suave, largo, contradictorio y "democrático".

Así definido el problema, puede decirse que la dictadura está completando la primera fase de reacondicionamiento y se prepara para dar comienzo a la segunda, que apunta a largo plazo, de consolida-ción, buscando la institucionalización de los éxitos del actual modelo, mediante la incorporación de sus lineamientos básicos a la nueva constitución.

Las dos caras del éxito

De acuerdo a las mediciones cuantitativas globales, el país ha experimentado un efectivo crecimiento económico en los úletectivo crecimiento económico en los úl-timos dos años, luego de la más fuerte cri-sis habida en la historia reciente de Chile. Es decir, hoy estamos en los niveles de 1970, con la diferencia de que ahora somos un millón de personas más y que los sa-larios actuales no permiten recuperar lo perdido en los años más fuertes de de-presión.



Mirado desde una perspectiva "neutral", técnica, la situación presenta deterioros evidentes en salud, educación, acceso a la vivienda, ocupación, salarios reales; mienvivienda, ocupacion, salarios reales; mientras que por otra parte hay un claro progreso: mayor rentabilidad de la inversión, mejoramiento de la productividad, normalización del funcionamiento económico (baja inflación, superávit de la balanza de pagos, equilibrio presupuestario), crecimiento de las exportaciones no tradicionales etc.

miento de las exportaciones no tradicionales, etc.

El éxito, entonces, hay que mirarlos desde un punto de vista de clase, para identificar con exactitud cuáles son las debilidades inherentes al sistema, es decir, que no van a poder superarse en el mediano y largo plazo.

Gran parte de las predicciones fatalistas hechas por sectores de la burguesía mediana y sus representantes ideológicos durante el periodo más crítico (1975-76) resultaron superadas con el correr del modelo. Aún con el enorme costo social originado, el modelo logró mantenerse, salvar las principales dificultades y presentar, desde su perspectiva, éxitos y metas cumplidas.

Podemos y debemos analizar las razones de esta realidad, pero lo que ya es indiscutible —a cinco años de su implementación— es que el modelo es aceptado por la burguesia en su conjunto, porque le otorga la posibilidad de alcanzar una posición de privilegio en el mercado (en la medida que sean "efficientes", asociadas al capital y tecnologías extranjeras, con bajos salarios reales, con normas legales altamente convenientes en materia laboral y Podemos y debemos analizar las razones

tributaria). Hoy, son sectores marginales de la burguesia los que efectúan críticas al modelo, mientras la mayoría busca su mejor acomodo. Incluso economistas bur-gueses, habitualmente críticos, ahora reco-nocen la validez general del modelo y deben apelar a su "escasa capacidad de generar solidaridad entre los hombres".

Desde un punto de vista marxista, no cabe duda que el enemigo logró "preparar el terreno" para la consolidación de su esquema, lo que no significa que ésta sea ya irreversible.

Al contrario, la implementación de este modelo, agudiza profundamente as contradicciones de clases, ya que distingue de los anteriores por el agudo empobrecimiento que somete a los grupos medios y por la superexplotación de la clase obrera.

El problema actual consiste en desarro-llar una estrategia viable de quiebre del sistema, mediante un programa mínimo que logre concitar el respaldo de una ma-yoría nacional y que dé salida a la crisis económica y política contra la minoritaria burguesía monopólica.

Ese es el gran desafío que la hora presente plantea a los partidos proletarios: preparar un programa previo, coherente y sólido, antes de que el problema del cambio de régimen esté a la orden del día. Hay que buscar, y en ello ya se está trabajando, una estrategia y una táctica que concite el apoyo de todos los sectores que tienen contradicciones objetivas con la política de la Junta, pero cuyo hor zonte actual es buscar una brecha para aprovecharse de las posibles ventajas del modelo.

NOTICIAS DEL PARTIDO

NOTICIAS DEL PARTIDO

La Educación Política es una herramienta básica para el de-sarrollo del Partido. Con el objeto de impulsarla, el Comité Cen-tral está llevando adelante un plan basado en una serie de car-tillas bimensuales que contiene elementos de la teoría y un método simple de estudio.

Este plan de educación política está siendo complementado por charlas de monitores y circulos de lectura. Así, educándose en torno en linea política se fortelece al Partido.

torno a su línea política, se fortalece el Partido.

Con tremendo entusiasmo y gran efectividad, la Unidad Popular Nacional ha puesto en marcha las resoluciones de su última reunión. Entre los acuerdos de ella emanados, se destacan: un Plan de trabajo para diversos frentes, entre los que se cuenta solidaridad, propaganda y sindical, un método de trabajo para el Comité Ejecutivo y el Comité Político.

Asimismo, la Unidad Popular resolvió emitir dos documentos en este mes de septiembre, los que ya han sido puestos en discusión por los representantes de los partidos que la integran. En la última reunión se destacó la importancia que adquiere en la actual coyuntura, el trabajo de la Coordinadora Nacional Sindical, del Grupo de Estudios de la Constitución, la lucha por los desaparecidos y la acción del movimiento estudiantil por decidir sus organizaciones. sus organizaciones.

Este periódico de la resistencia pídalo a:

URSULA LUENGO

Av. Universidad Nº 1134 Colonia del Valle México 12, D. F.

EL ENERENTAMIENTO POLITICIO

Hace cinco años se instauró en Chile una dictadura. Este hecho que ha marcado profundamente la historia de nuestra patria, tuvo como origen la necesidad imperiosa del imperialismo y la burguesia manopólica chilena de detener un proceso que les afectaba estratégicamente. Un plan de características espectaculares fue desarrollado por la CIA, con el objeto de provocar el desgaste del gobierno popular y fortalecer la corriente golpista al interior de las Fuerzas Armadas. En el marco de un movimiento de masas opositor profundamente facistizado, el Partido Demócrata Cristiano fue, sin duda, la vanguardia política del gobierno civil utilizando su calidad de partido multiclasista para llevar aguas al molino del Plan elaborado en Washington. Su adhesión al golpe (con honrosas excepciones) dejó comprobado que a un sector considerable del PCD no le desagradaba la idea de un gobierno autoritario, que "pusiera las cosas en su lugar".

El movimiento popular, como el Par-

El movimiento popular, como el Par-tido lo ha enfatizado en innumerables dotido lo ha enfatizado en innumerables do-cumentos, pecó de grandes debilidades de conducción cediendo en el control político e ideológico de las capas medias, aplican-do una política débil frente al facismo, desarrollando una política económica de implementación confusa y politicamente des-fasada, no confiando en las potencialida-del del movimiento de masas, deficiente en la moral revolucionaria y, por sobre todo, olvidando algunas leyes generales, comunes a todos los procesos revolucio-narios.

rarios.

La situación generada desde el 11 de septiembre, nace, entonces, del proceso vivido en el gobierno de la Unidad Popular, de una debilidad política del movimiento popular y de una decisión conciente y planificada del imperialismo.

Características del régimen

Este régimen, engendro de los monopolios y la camarilla militar educada por el Pentágono, no respondió a las expectativas de la alianza que apoyó el golpe de Estado, favoreciendo sólo a la fracción más fuerte de la burguesia. La enorme dificultad de impone una política económica tan drásticamente recesiva como la que se puso e nmarcha con el llamado Plan Cauas, sólo puede ser superada en condiciones de dictadura, con todas las tremendas restricciones a las libertades individuales, sindicales y de expresión que hemos vivido.

Podemos concluir que este es un régi-

hemos vivido.

Podemos concluir que este es un régimen esencialmente represivo que concentra la mayor parte del poder político en
manos del dictador Pinochet y el poder
económico en manos de la gran burguesía monopólica y el imperialismo, para lo
cual se ha creado un inmenso aparato represivo que se inserta en todas las orga-

cual se ha creado un inmenso aparato re-presivo que se inserta en todas las orga-nizaciones del cuerpo social.

Las características descritas crean las condiciones objetivas que determinan el permanente aislamiento de la dictadura y que en última instancia determinarán su caída.

Desgranando el choclo

La consecuencia antidictatorial sólo han podido demostrarla desde la primera hora en Chile dos fuerzas: la izquierda y la

Si bien es cierto que un grupo de sa-cerdotes, entre los que se destacaba Raúl Hasbún, aplaudieron el golpe, el grueso de la Iglesia encabezada por su Cardenal, inició una aguda crítica a lo que en un principio se llamó "excesos" y luego "vio-laciones sistemáticas a los derechos hu-manos".

El carro golpista se va quedando vacio cuando, por ejemplo, el núcleo inicial de dirigentes sindicales projuntistas, entre los cuales se contaba Ernesto Vogel, Federico Mújica, Tucapel Jiménez y Eduardo Ríos (que fueron avales de Pinochet ante la Asamblea de la OIT y frente a la opinión pública mundial), ya en 1975 abandonaron el bote del pinochetismo para formar en Grupo de los Diez (actualmente reducido) y pasarse a una tímida, pero publicitada oposición.

El PDC, por su parte, también fue pasando paulatinamente a la oposición. No hay duda que el carácter pluriclasista de esa organización influyó decididamente en este cambio. De otro lado, la formación democrática de la mayoría de su militancia fue importante elemento de presión en la redefinición política del PDC. Esta redefinición llevó a la conformación de una tercera alternativa, la que nació como una posibilidad de recambio, pero que con el paso del tiempo ha demostrado tener su viabilidad altamente condicionada a los dos elementos claves de la sociedad chilena: las Fuerzas Armadas y en Movimiento Popular.

Las Fuerzas Armadas

El desarrollo de esa situación política ha afectado también el elemento básico de estabilidad política del régimen: la unidad de las Fuerzas Armadas.

La extraña muerte de Bonilla, el mayor conspirador que existía en el Ejército antes del golpe, quien en su calidad de Ministro de Pinochet cumplió un extraño papel seudo-populista, señaló un camino que recorrerían después en múltiples ocasiones los discrepantes: la salida parida y forzada. Ese mismo camino lo han seguido Palacios, Arellano tark, Leigh y, en la práctica, Brady, lo que le ha ido dando al régimen una fuerte connotación unipersonal, bonapartista.

do al regimen una tuerte connotacion unipersonal, bonapartista.

Pese a ello no puede manifestarse que
la unidad de las FF. AA. esté resquebrajada de una manera significativa. No cabe
duda que a través de las amenazas y las
prebendas, Pinochet ha logrado mantener
leales a las Fuerzas Armadas, Pero también es cierto que esta lealtad no ha
sido puesta a prueba frente a las masas.
movilizadas. movilizadas.

El proceso de institucionalización

Desde junio de 1977, y aunque la ma-yoría del país no lo haya notado, estamos viviendo un periodo de "institucionaliza-ción" que tiene un doble objetivo: lega-lizar el modelo económico y tratar de mejorar la imagen interna y externa del régimen. Ambos objetivos pretenden sen-tar las bases para la estabilidad a largo plazo del modelo capitalista en Chile. Este proceso, cuva transición termina en

Este proceso, cuya transición termina en 1985, evidentemente tiene que legitimarse de alguna manera. La forma más impor-tante es a a través de la Carta Constitu-cional que el tirano hará aprobar posible-

cional que el tirano hará aprobar posiblemente el próximo año.

Pero para lograr su objetivo, la dictadura tiene aún que solucionar demasiados problemas: limítrofes, sindicales, estudiantiles, de derechos humanos, jurídicos, políticos (caso Letelier), etc.

No es fácil el camino con sólo tener en cuenta esos problemas, pero en Chile existe otro factor que es decisivo en el desarrollo de los acontecimientos: el novimiento nopular.

Movimiento popular: desarrollo crítico

Con posterioridad a la derrota del 11 de septiembre, los profetas ultraizquier-distas v reformistas predijeron con toda seguridad, que la izquierda chilena estaba

muerta. No hay duda que el cuado que puede verse recién pasado el golpe no era nada alentador: miles de militares, Allende el primero, asesinados, otros miles presos o desaparecidos, cientos asilados o en el extranjero, los más perseguidos y discriminados, los menos, profundamente desilucionados extremadamente asustados.

Pero los partidos populares pudieron reconstruirse. Esta reconstrucción estuvo profundamente marcada por la experiencia vivida. En el caso de nuestro Partido, la uniidad es puesta duramente a prueba por posiciones antisocialistas que se enqustan en el seno de la organización.

Pero el divisionismo no fue el fenómeno

posiciones antisocialistas que se enquistan en el seno de la organización.

Pero el divisionismo no fue el fenómeno más grave que afectó al Partido y a la izquierda. No, sin duda, la más grande tarea, hasta el día de hoy insuficientemente abordada por todas las organizaciones, es la de la reubicación de todos sus antiguos militantes. En nuestro caso muchos de ellos, por una u otra razón, prefirieron postergar su incorporación plena a la lucha. Pero, no hay duda que el pueblo chileno no ha dejado ni un minuto de luchar desde el 11 de septiembre de 1973. Una forma primera de enfrentarse con el régimen, fue la protección de los directamente perseguidos y el conseguir medios

mente perseguidos y el conseguir medios para el trabajo clandestino.

En una fase posterior comenzó la pro-paganda, los muros se cubrieron con la R, símbolo de la Resistencia. Aparecieron los periódicos de los partidos.

los períódicos de los partidos.

En 1974, reaparece el movimiento sindical y ya se empieza a oír hablar de los sindicatos opositores. Ese mismo año se emite en Berlín una extensa declaración de la Unidad Popular que entrega algunas líneas básicas de lo que después sería la posición de la Unidad Popular frente a la situación en Chile.

Este año el movimiento popular gana

la situación en Chile.

Este año el movimiento popular gana la calle. Pese a los muertos, desaparecidos, presos y desterrados, la izquierda sale a la calle y levanta su voz. El movimiento sindical clasista se unifica en torno a la Coordinadora Nacional Sindical y esta unificación se produce a la luz pública y en abierta polémica con los facistas y provanguis.

yanquis.

Personalidades de la izquierda, se unen a personas del más diverso signo para defender los derechos humanos y cuestionar la farsa constitucional que prepara la tiranía. Es una oposición activa, clandestina o pública, por llena de fe en el futuro y decisión en el presente.

La gran tarea actual de la izquierda es conquistar su propia unidad política y dar vida a un amplio frente que agrupe al conjunto de las fuerzas democráticas del país. Los socialistas pensamos que hoy esto es muy posible. Los resultados de las últimas conversaciones en la Unidad Popular y la unidad de acción en diversos sectores con el PDC, así lo demuestran.

Es posible definir una táctica común si nos ponemos de acuerdo en dos cosas: que la democracia es algo que sólo se conquistará a través de la lucha popular y que esta democracia tiene como sentido básico la participación popular y la justicia social.

Defender y desarrollorar una táctica uni-Defender y desarrollorar una tactica untaria implica mejorar aún más los actuales estilos de conducción, eliminar los resabios sectáreos, sin renunciar, nor parte de la izquierda, al sentido socialista de la lucha y entender que sólo un trabajo permanente de coordinación a todo nivel puede conducirnos a la victoria.

Por esta alternativa los socialistas esta-mos hoy y por ella seguiremos luchando consecuentemente hasta vencer.

EL DESPO

men militar.

Esa niñez que ha debido alimentarse a niveles subhumanos por los bajísimos salarios de sus padres, esa juventud que ha debido entrar a trabajar, cuando ha podido, en detrimento de su educación; esa gran masa ciudadana que se ha visto frustrada como seres humanos dignos al tener que clamar para evitar el despido o rogar por un trabajo, comprometen la inteligencia de la capacidad y la voluntad del futuro de Chile y no significar sólo retroceder cinco años en nuestra historia.

Un número aproximado de 180,000 trabajadores del Empleo Mínimo, e igual cantidad de cesantes sólo en Santiago y cerca de 220,000 en el resto del país durante estos cinco años son cifras conocidas y elocuentes del costo social de la politica.

das y elocuentes del costo social de la po-litica del régimen. Pero, cuántos niños desnutridos, jóvenes entregados a la va-gancia, mujeres a la prostitución, hombres viviendo sólo de ilusiones. No es posible saberlo con certeza.

Las cifras del retroceso

Si es posible aproximar situaciones basados en el poder adquisitivo de la mayoría de estas familias. Los trabajadores
del Empleo Mínimo recibiendo \$800.00
mensuales, los cesantes con subvención de
\$1,600.00. Los pequeños propietarios agrícolas en extrema pobreza, 100 mil asalariados agrícolas recibiendo sólo un 50%
de su sueldo en moneda y el resto en
"regalías", valoradas al precio de los patrones. 156 mil jubilados recibiendo pensiones entre los \$500.00 y los \$1,600.00. Los
trabajadores de cuello y corbata disminuidos sus sueldos en un 40% en relación al
año 72. Los trabajadores del cobre viendo Si es posible aproximar situaciones bareajustados sólo un tercio de sus sueldos según el IPC y el resto congelado al año 73. El apoyo social, fundamental papel del Estado, viendo disminuido su aporte en salud, vivienda y educación, que significan 150 médicos cesantes entre el año 77 y 78, disminución de aportes en medicamentos y atenciones a la población; construcción de 16,552 viviendas en 1975, es decir, sólo el 50% del año 72, que fue el año más bajo durante el Gobierno Popular; disminuidas las vacantes universitarias en un 30% entre el año 73 y 77. Setenta mil niños en edad escolar que en el año 73 asistían a clases hoy no lo hacen, sin contar los que durante ese mismo periodo alcanzaron la edad de asistir por primera vez.

La necesaria cuota de represión

Para que estas injusticias hayan sucedido y sigan sucediendo, ha sido necesario un aparato represivo eficiente, medidas coercitivas contra el pueblo y aliados incondicionales del régimen. Los 30,000 chilenos asesinados en los días posteriores al 11 de septiembre, los cientos de desaparecidos constituyen la sangre derramada sobre la cual la dictadura ha construido su sistema de dominación junto a la burguesia monopólica y el imperialismo. Miles de patriotas han pasado por las cárceles, salas de torturas o campos de concentración, marcando estos cinco años en cada familia, de fusilado, torturado o desaparecido.

El régimen que se vanagloria de ser una isla de paz ha institucionalizado el terrorismo de Estado y se ha convertido en mensajero de la muerte en el exterior. Los asesinatos de Orlando Letelier, Carlos Prats y los numerosos atentados contra los adversarios del régimen en el exterior, reafirman esta característica.

La dictadura ha contado con valiosos aliados para llevar a cabo su política. La jus-ticia chilena ha permitido con su compli-cidad, no sólo la impunidad de los aparatos policiales —amparado a las figuras de la DINA, declarándose incompetente de la DINA, declarándose incompetente para juzgarlos, rechazando los recursos de amparo por los desaparecidos—, sino que también ha ayudado con su actitud, a apoyar la política de los despidos masivos. El reciente rechazo de un recurso por 396 trabajadores de la ex Corfo Insa por "no constituir un acto arbitrario" es ejemplificador

En este sentido, ya están anunciados los despidos de 1,100 trabajadores de CORA,

en junio de 1979 deberá disminuirse en un 2.5% el contingente de los servidores públicos, serán igualmente despedidos 700 trabajadores de ENDESA el próximo semestre y 60 trabajadores de Ferrocarriles del Estado.

Medio siglo de retroceso

En cinco años este régimen, para llevar a cabo su política de superexplotación, ha debido hacer retroceder más de cincuenta años los derechos conquistados por la mayoría del pueblo, tanto en lo que se refiere a las libertades democráticas como a las conquistas económicas de los trabajadores. Las leyes o decretos leyes impidiendo la negociación colectiva, creando una legalia.

Las leyes o decretos leyes impidiendo la negociación colectiva, creando una legalidad de explotación a través de las modificaciones al Código del Trabajo que permiten a los patrones despedir sin contemplaciones ni verse obligados —como antes, si la medida era injusta— a reincorporar a los trabajadores despedidos.

También la limitación, a todo el pueblo, de la información, del derecho a disentir o a participar en la conducción política de su país, han sido las herramientas de represión legal, apoyado en las bayonetas del régimen militar. Cinco años de cárcel en su propio país significan estas medidas de Pinochet para la mayoría del pueblo.

de cárcel en su propio país significan estas medidas de Pinochet para la mayoría del pueblo.

En cinco años la dictadura ha tratado de implantar la cultura de la Polla Gol y de los Dingolondangos, relegando al olvido cualquier tipo de manifestación que exprese los valores culturales tradicionales de los chilenos. El régimen necesita doblegar al pueblo y nada mejor que incluir una política cultural chata para hacer olvidar las necesidades del pueblo y restringir el horizonte de progreso y desarrollo de la nación.

En cinco años este gobierno, como ningún otro, ha hecho peligrar la soberanía nacional con el aislamiento y el repudio del resto de los países del mundo. La presión de Argentina y de Bolivia, el constante rechazo a la dictadura en los eventos internacionales, reflejan que en estos años el régimen ni siquiera ha cumplido con su misión básica como FF. AA.

En definitiva, en cinco años se ha retrocedido medio siglo y se ha comprometido el futuro de nuestra patria. El régimen, la camarilla militar, Pinochet y los monopolios han sido los enterradores de la democracia y la libertad en nuestro país. Será la mayoría del pueblo quien deberá poner las cosas en su lugar.

poner las cosas en su lugar.

SE DERRUMBA EL

Como en los barcos que se hunden y las ratas comienzar a abandonarlo, igualmente las ratas más despreciables que el movimiento sindical haya conocido y que formaron parte del "Movimiento Pinochetista", han comenzado a criticar al régimen o a establecer una prudente distancia de sus amos.

De ese modo Hernol Flores, presidente de la Asociación Postal Telegráfica, perpetuado por el D.L. 198 y defensor de la tiranía, en todas partes, incluso por cinco años consecutivos ante la OIT, se ha convertido por estos días en un "crítico" del régimen y ha amenazado aP inochet con buscar la unidad de "todos" los dirigentes sindicales.

Raúl Orrego, de la Confederación Provincias Agrarías Unidas, organización fantasma para el campesinado, y que ha participado activamente en la destrucción de la Reforma Agraría y la declaración de los compañeros campesinos de izquierda, pretende ahora establecer su independencia del facismo, mediante una denuncia verbal de abusos patronales o pretendiendo que defiende los intereses de los campesinos, hablando sobre

pequeñas irregularidades en la asignación de parcelas, pero sin decir esta boca es mía sobre las cuestiones realmente de fondo: el término de la Reforma Agraria, la cesantía, los salarios de hambre, la desnutrición, la emigración masiva, etc. Pero el vuelco más espectacular está en Bernardino Castillo y Guillermo Medina. Sobre todo Castillo, ya que Medina es

y Guillermo Medina. Sobre todo Castillo, ya que medina es traidor de profesión.

Bernardino Castillo, presidente también por decreto del fascismo, de la Confederación de los Trabajadores del Cobre, manifestó a los compañeros del Coordinador Sindical (cuando estaban frente a la Comisión Allana) que las diferencias ses podían "arreglar", ya que no sería la primera vez que un dirigente se daba vuelta la chaqueta.

Razones de la "Crítica"

Postseriormente hemos podido comprobar cuál es la verdadera razón, por la que estos enemigos de los trabajadores están "crí-

SOCIAL



DICALISMO AMARILLO

ticos" o impulsores de la unidad sindical. El estallido del conflicto en Chiquicamata dejó al descubierto cuál es la "representatividad" de estos dirigentes amarillos, ampliamente sobrepasados por las bases. Hoy no cabe duda que su olfato oportunista les indica que terminarán muy mal, ya que sus bases los desprecian y los hacen responsables de su situación de miseria y explotación. Es, en definitiva, la presión de la base sindical la que hizo trizas el Frente Laboral del fascismo, que ni con todos los recursos de la Escuela Sindical, de la secretaría de los gremios, pueden impedir la expresión de repulsa de las bases contra su entreguismo.

El movimiento popular debe aprovechar la debilidad del amarillismo, debilidad en gran parte originada en nuestro propio trabajo de denuncia. Hay que trabajar en profundida en la reorganización de la Coordinadora Sindical (en su última circulación, a las bases y dirigentes de las organizaciones copadas por decreto con "transfugas pro-fascistas". También continuaremos la denuncia de sus maniobras tendientes a unificar todo el

sindicalismo amarillo con algunos elementos existentes entre el llamado "Grupo de los 10". Se sabe que están elaborando en conjunto con la UNTRACH, un documento "Declaración de Principios", que indica hasta dónde puede llegar el cinismo de estos elementos, ya que todos sabemos que carecen de principios". Para ellos sólo existe una cuestión que es permanente: su entreguismo y oportunismo. Ambos elementos han sido y serán siempre denunciados por el movimiento popular, que debe aprovechar la nueva coyuntura para legitimar a sus mejores representantes, a los que han demostrado conseceuncia en estos dramáticos cinco años. Ellos serán los constructores del futuro y no los transfugas y desclasados de hoy.

..."A Pinochet y a su banda fascista le tiembla el piso. La unidad y la lucha de la clase obrera y el pueblo lo derrotarán".

Declaración Pública U. P. Septiembre-1978.

CORRESPONSALES

LAS TRAVESURAS DE TOWNLEY

Con motivo del enjuiciamiento en Estados Unidos del agente de la DINA, Michael Townley, varios lectores nos han hecho llegar antecedentes sobre sus actuaciones anteriores. Entre ellas, las siguientes:

- En el atentado a la casa de los Padres Columbanos, donde fue muerta una mujer y apresada y luego torturada, la doctora inglesa Sheyla Cassidi, fue reconocido Michael Townley como uno de los participantes.
- El padre, Mario Zañartu, sacerdote jesuita detenido también temporalmente por la DINA, reconoció a Michael Townley, como uno de sus aprehensores.
- Hugo Yaconi, miembro del Grupo Fluxá, comentó que Michael Townley fue uno de los que lo encontraron y trajeron desde Argentina.

PREPARATIVOS DE GUERRA

Respondiendo a su carácter belicista, la dictadura militar chilena no cesa de adquirir armas en el exterior para reforzar su potencial bélico en la tesis pinochetista de que las naciones son "como amebas, que deben crecer por todos los lados para sobrevivir".

Un reciente documento preparado sobre la base de información pública, señala que desde septiembre de 1973 hasta fines de 1976, la Junta compró equipo militar por valor de MIL MILLONES DE DOLARES. La cifra se logra con las compras de la Marina, US\$ 44 millones; la Fuerza Aérea, US\$ 250 millones; el Ejército, US\$ 513 millones y Carabineros, unos US\$ 200 millones.

No se dispone de datos respecto a compra de material secreto ni hay una recopilación de las compras efectuadas después de 1976, pero la sólo cifra mencionada habría permitido dar un trabajo digno, en forma permanente, a todos los cesantes que ha ocasionado la actual política económica, o construir cien mil casas de unos 330 mil pesos cada una.

CORRUPCION EN LA "FAMILIA" MILITAR

En un lugar de privilegio de la Cárcel Pública —Capuchinos—, se pasea rodeado de su guardia personal, un hampón de la DINA, en medio del respeto y temor de los funcionarios de prisiones. Se trata del ex-Mayor de Carabineros HERNAN BAEZA MORALES, hasta hace poco Comisario de la 8a. Comisaria de Santiago.

Este malandrín está acusado de reiterados robos con violencia, tráfico de estupefacientes, violencia innecesaria, tortura y crímenes de variada especie.

Se le procesó en el Primer Juzgado del Crimen de San Miguel, con sus compañeros de aventuras: un ex-funcionario de Investigaciones, de apellido Oyarzún, el Cabo Manuel Arturo Olguín Pino y otros delincuentes comunes en la causa rol 45.125-11.

Este Jefe de Carabineros que se habituó en la DINA a realizar toda clase de lucrativas "diligencias" fue poco a poco ampliando su radio de actividades y latrocinios e incrementando su patrimonio.

Cuando ya tenía un automóvil Mercedez para su uso personal y un Toyota para su señora, amén de lujosa casa, departamentos y otros bienes, fue por azar descubierto gracias a la valiente denuncia de dos particulares que identificaron a sus cómplices. La investigación, que en un comienzo pareció anodina, ahora ya involucra a peces más gordos que él: el ex-General Gordon, el prefecto Julio Rada y el Jefe de la O.S. 7, que combate el tráfico de drogas, Comandante Fontaine, hermano del Edecán de Pinochet.

Oyarzún denunció que Baeza, Fontaine y otros tenían un laboratorio de coca en un edificio céntrico de Santiago, en un tercer subterráneo. Que Gordon y Rada se dedicaban al tráfico de coca y armas y añadió otras interesantes revelaciones. Para que no siguieran hablando se les facilitó la fuga. En efecto, a los pocos días de haber denunciado a sus cómplices, se les abrieron misteriosamente las puertas de la cárcel y desapareció..... o lo liquidaron.

Para guardar las apariencias de honorabilidad, Carabineros dio de baja al Mayor Baeza, pero enseguida, y por qué hombres de tal "estatura moral" convienen a la seguridad de los chilenos, la CNI del General Odalier Mena (alias Reinaldo), lo contrató nuevamente en sus filas.

La justicia ordinaria, obsecuente servidora del régimen, seguramente absolverá a todos los acusados y el sumario administrativo interno de Carabineros, rol 21-27, concluirá en que debe otorgarse una medalla a tales sujetos por sus "brillantes servicios a la comunidad,

CNI CAMBIA DOMICILIO

Desde el presente mes, las cartas dirigidas a la Central Nacional de Informaciones (elegante nombre para un negro organismo), deben llevar otra dirección. El fatídico centro de operaciones de la CNI ya no funciona más en calle Belgrado, a pocos pasos de Vicuña Mackenna, poco antes de llegar a la Diagonal Paraguay. La razón es que fueron habilitadas dos torres de la Universidad de Chile en la misma manzana, desde donde se podía observar claramente el desplazamiento de vehículos, los movimientos de hombres, la vigilancia en el sector y, posiblemente, quiénes entraban o salían del lugar.

El nuevo "hogar" de la siniestra familia se encuentra ubicado en la calle República 517, domicilio hasta hace poco de la Escuela de Economía de la Universidad de Chile, la misma escuela funciona en una de las torres que motivaron el cambio.....

"TAPICES INFAMANTE"

El 2 de agosto pasado, el pasquin "La Segunda", informó con gran escándalo que la aduana había descubierto unos bultos en viados al exterior que contenían "tapices infamantes". Así llamó eltrabajo de numerosas mujeres cuyos maridos fueron asesinados por la Junta o permanecen desaparecidos o siguen cesantes. En ellos, las mujeres expresaban en forma artística y popular la dramática situación que viven. Con el producto de su venta en el exterior, podían seguir sobreviviendo en Chile.

Pues bien, el caso fue tan "denunciado" por "La Segunda" y otros medios igualmente fascistas que nosólo fue designado un Ministro sumariante —Carlos Letelier— para conocer la situación, sino que la propia policía política tomó cartas en el asunto y detuvo y torturó a la principal acusada, señora Chinda Pérez de Acuña, para que revelara el nombre de las autoras de los bordados. Chinda Pérez mantuvo silencio y fue finalmente liberda "por falta de méritos", pero las torturas que recibió no podrán ser olvidadas y constituirán un tema más de los fasos "tapices infamantes".

NUEVA TRAICION CHINA

Continuando con su larga serie de traiciones a la lucha revolucionaria de los pueblos, la camarilla que gobierna China ha decidido dar un espaldarazo al gobierno de Pinochet invitando a Hernán Cubillas, can ciller del dictador, a visitar ese país y constatar en el terreno mismo la gran amistad que siente la dirección maoísta por el fascismo chileno.

Mientras que la jerarquía china consumaba de esa manera un nuevo atentado en pro de la causa imperialista, nuestro Secretario Exterior emitía una enérgica declaración condenando las crecientes agresiones del gobierno chino contra el pueblo vietnamita que construye pacíficamente el socialismo.

LA JUNTA CONTRA EL FOLKLORE

La más importante iniciativa de difusión del folklore que existe en nuestro país, el conocido sello Alerce, está siendo objeto de todo tipo de medidas coercitivas.

Hace casi un mes los carabineros informaron a los directivos del sello que su Festival del Canto Nuevo debía ser suspendido por "negativa de la autoridad". Junto a ello, en una acción claramente coordinada, se les prohibió prensar sus discos en IRT, industria donde habitualmente lo hacían. Y, para oempletar el cuadro de la represión desenfrenada, Impuestos Internos inició una investigación "para determinar posibles irregularidades".

De esa manera pretenden silenciar la joven creación y la canción tradicional de nuestro pueblo, para así tener el camino llano para su plan de alienación y fascistización de los chilenos.

Defender el sello Alerce no es tan sólo deber de sus propietarios, sino de todos quienes aman la música folklórica.

Pedidos:

Este periódico de la Resistencia Pídalo a Ursula Luengo Av. Universidad No. 1134 Col. del Valle, México 12, D. F.

A detener la mano criminal de Somoza

Noticias que provienen de Nicaragua han estremecido al mundo en los últimos días. La audaz y valiente acción de los combatientes del Frente Sandinista de Liberación que ocuparon en el mes de agosto el Palacio Nacional, demostró dramáticamente la debilidad del régimen somocista y la enorme capacidad de la lucha armada y revolucionaria del pueblo nicaragüense.

Días después del éxito sandinista, el Frente Uniço de la Oposición, que agrupa a todas las tendencias políticas democráticas de Nicaragua, llamó a desarrollar un paro nacional hasta derrocar al tiranó Somoza. Al notable éxito de este paro, la Guardía Nacional respondió con la más sangrienta represión de que se tenga memoria desde la

presión de que se tenga memoria desde la ocupación norteamericana.

n la ciudad de Matagalpa y otros lugares del país, los soldados de Somoza llenaron las calles de sangre popular. Cientos de lulas calles de sangre popular. Cientos de lu-chadores antisomocistas, en su mayoría es-tudiantes secundarios fueron asesinados im-punemente por los criminales de la Guardia Nacional, fi leceásd Nacional, fieles defensores hoy, de la di-nastía, como lo fueron ayer de la presencia norteamericana, la que instaló a los Somo-

za en su sillón.

za en su sillón.

En nuestro país, el sábado 2 de septiembre, unos 300 estudiantes se reunieron en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile, para rendir un homenaje solidario a la lucha de los estudiantes nicaragüenses. Este mismo hecho se repitió en el Campus Oriente de la Universidad Católica. En el acto, rápidamente disuelto por el fascismo, er rindió un minuto de silargio por los ciense rindió un minuto de silencio por los cien-tos de caídos en la lucha contra Somoza. El jueves 5 de septiembre, otro importante grupo de estudiantes de la U. Católica ma-nifestó también su solidaridad, siendo nuevamente reprimidos.

La situación

A continuación entregamos una entrevis-ta a un dirigente opositor nicaragüense (no sandinista), quien muestra una visión de la situación política de su país:

Reproducimos aquí las declaraciones del político nicaragüense Edmundo Jarquín, uno de los opositores claves del régimen de Anastasio Somoza, expresadas al diario "El Día", de la ciudad de México, hace pocas semanas.

Jarquín es un político independiente, u economista de 31 años, que en 1974 fundó, junto con el opositor liberal Pedro Jarquín Chamorro, asesinado por el somocismo en enero de este año, la Unión Democrática de Liberación (UDEL).

Esa organización la integran conservadores, liberales, social-cristianos, comunistas y las centrales obreras.

res, liberales, social-cristianos, comunistas y las centrales obreras.

UDEL fue la organización promotora de la FAO, alianza de oposición, en la cual actualmente figuran, además de las corrientes mencionadas, el Movimiento Democrático Nicaragüense (MDN), que expresa a sectores empresariales y profesionales, el Partido Conservador y el "Grupo Político de los 12", integrado por personalidades de mucho prestigio en los medios empresariales, universitarios y profesionales.

Jarquín destacó que el "Grupo de los 12", tiene un papel muy importante en el actual proceso porque fue el que indicó la necesidad de que cualquier salida a la crisis contase con la participación del Frente Sandinista de Liberación (FSLN).

"Nosotros, en UDEL, especifió Jarquín, compartimos totalmente esa posición, por que el FSLN es una realidad política y no hay solución nacional sin él".

Señaló que hasta el momento "hay un empate en la crisis", porque por un lado, Somoza se encuentra enfrentando a todos los sectores del pueblo y, por otro, el pueblo no tiene aún la fuerza necesaria para resolver la tensión a su favor.

Añadió que el conjunto de la oposición "tanto la democrática como la revolucionaria, han mejorado notablemente sus posiciones, los niveles delucha —dijo— son hoy más altos que nunca".

Tres alternativas

Por ello, arguyó, la oposición tiene "no

ya la posibilidad, sino la obligación de uni-ficarse", pero hioz una advertencia acerca de la dilatada creencia popular en el sen-tido de que en Nicaragua, existe sólo la opción democrática o la revolucionaria.

Dijo que puede haber un tercer desen-lace, más represivo y totalitario que el que impone la dictadura somocista, que ac-tualmenet evidencia una seria de limitacio-nes políticos. nes políticas.

A juicio de Jarquín, "puede ocurrir que se termine la dictadura personal, pero sólo para ser reemplazada por un régimen aún más duro, protagonizado por la Guardia Nacional, que sería la encargada de imponer una estabilidad que Somoza no logra garantizar".

garantizar".

Una variante de ese tipo no desplazaría del poder al Clan Somoza, ya que el hijo del dictador, Anastasio Somoza Portocarrero, no sólo es mayor de la Guardia Nacional, sino que, entre otras cosas, es el representante en Nicaragua de Mercedes Benz, Motores Ibéricos y Komatsu.

Jarquín afirmó que el hecho que el diario "Novedades", de la familia Somoza, publique machaconamente elogios y fotos de ese integrante del Clan, indican que que la dictadura está preparando la sucesión.

la dictadura está preparando la sucesión.

La deuda exterior de Nicaragua pasó de 200 millones de dólares en 1972, a 800 millones en 1977, la mitad de los cuales son créditos otorgados por la banca privada extranjera, a través de la mediación como financiero del propio Somoza o de miembros de la familia cubana Rodríguez Féliú.

Jarquín destacó que Nicaragua no ha ne-gociado crédito cen el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), o con el Banco Mun-dial, porque la dictadura no reune, a juicio de esas entidades, los requisitos mínimos de honestidad y eficiencia.

El somocismo, que usurpa el poder desde hace 40 años, anunció que en 1980-1981, ha-brá un "proceso electoral", pero la oposi-ción consciente de la total falta de garan-tías, subraya, expresó Jarquín, que los "pla-zos de Somoza no son los nuestros".

UNIDAD Y LUCHA EN LOS DERECHOS HUMANOS

UNIDAD Y LUCHA

Desaparecidos

LA LUCHA ENTRE CORTINAS

La lucha de los familiares de los de-tenidos desaparecidos es, sin duda, la más alta muestra de valentía conocida en es-tos cinco años de terror. Esta es la demos tración elocuente de la decisión de las integrantes de un grupo para quienes ya la vida tiene un sólo objetivo: conocer la verdad sobre su ser querido.

Podrán parecer solitarias en su acción, pero saben que tienen la fuerza enorme del pueblo en su respaldo. Podrán acusarlas, una vez más, de estar "orquestadas", pero Chile y el mundo ya saben que están dispuestas a morir antes de ser engañadas. Por ellas, por sus hermanos, esposos, padres o hijos desaparecidos.

Un testimonio

Una carta firmada por "una madre desesperada", pero con su esperanza viva, cuenta que Alfredo Rojas Castañeda, ingeniero y socialista, era Director General de la Empresa de Ferrocarriles del Estado, hasta la fecha del golpe militar. Fue detenido por primera vez, durante diez días, en septiembre de 1974.

Después de esa oportunidad, en la que fue liberado, fue detenido por segunda y última vez el 4 de marzo de 1975, cuando regresaba a su casa, en su automóvil, que ha sido visto posteriormente ocupado por desconocidos.

En su caso hay numerosos testimonios de gente que lo vio, hasta abril de 1975, en Villa Grimaldi, entre los que se cuentan Fidela Herrera, Amalia Negrón Larré, Jai-me Oyarce Quiroga y Gladis Díaz Armijo.

El propio ex-Ministro del Interior, Cé-sar Raúl Benavides, tuvo que reconocer, luesar Kaul Benavides, tuvo que reconocer, luc-go de múltiples insistencias, que Alfredo Rojas, efectivamente fue detenido por de-creto del 14 de marzo de 1974 (diez días después de su detención), pero que habría sido puesto en libertad con fecha 26 del mismo mes, lo que es falso, puesto que hay testigos que lo vieron preso hasta abril de 1975.

Dice la carta más adelante: "Yo he he-cho todos los trámites legales, he recurrido cho todos los trámites legales, he recurrido a varias partes, incluso he estado en el hospital civil 2 veces, la la, en estado anémico y la segunda en Jesús Obrero, durante 17 días de ayuno. Todavia me siento débil—estoy en control médico—, pero salgo todos los días a recorrer con la esperanza de saber de mi hijito. Vivo sólo con la esperanza de encontrarlo vivo. El es mi vida, lo único que tengo. Y a mis 58 años sigo en la lucha hasta saber de mi hijo adorado".

Este v cientos de otros casos similarmente dramáticos no tendrán solución concreta sin la solidaridad activa del pueblo chile-no y de naciones hermanas, exigiendo la verdad de una vez por todas. Mem made disseparation son his referenza vivo. Ona Rijas i ent 807 2026

Investigación sin destino

CASO JUAN MUNIZ ALARCON

En el número anterior de Unidad y Lucha, dimos cuenta detallada de las condiciones en que encontró la muerte el ex-militante socialista y luego agente de la DINA, Juan Muñoz Alarcón. También publicamos en forma extensa la declaración entregada por este individuo a la Vicaría de la Solidaridad, en la que anuncia que teme la muerte en cualquier momento, a manos

que anuncia que teme la muerte en cualquier inomento, a mano-de sus ex-colegas de tortura.

"Unidad y Lucha" pudo conocer un documento reservado, en el que la Dirección de Investigaciones describe las diligencias efectuadas para establecer las causas o identidad de los asesinos y las conclusiones a las que llega. El informe sirvió de base al ministro en visita, Osvaldo Faúndez, para declarar cerrado el sumario en el caso.

y las conclusiones a las que llega. El informe sirvio de base al ministro en visita, Osvaldo Faúndez, para declarar cerrado el sumario en el caso.

Los antecedentes fueron remitidos al décimo primer juzgado del crimen de mayor cuantía, donde —por supuesto— fueron a engrosar las carpetas de crimenes sin solución.

De la simple lectura del documento se desprende, sin embargo, que Muñoz Alarcón no mintió cuando afirmaba que pertenecia a la DINA y que estuvo en la Colonia Dignidad, actuando de torturador. En efecto, su esposa Olivia Guajardo declaró a la policía que "en octubre de 1973, Juan llegó a mi casa (luego de dos años de haberla abandonado y vivir con otra mujer), con un señor alemán y una matrona de nombre Ingrid". Luego relata que le propuso irse a Parral, con sus seis hijos, a vivir en la Colonia Dignidad. Una ve zallí, asu esposo "lo veia solamente de día, ya que de noche lo venía a buscar el señor alemán, cuyo nombre es Albert, y regresaban de madrugada".

Después de un corto periodo, Muñoz regresó a Santiago, donde su conviviente Dominga Salinas. En sus declaraciones a los detectives ella señaló: "no recuerdo la fecha exacta, pero por un hijo de Juan me impuse que este y su esposa habían estado dos semanas en la Colonia Dignidad, de Parral". Agrega que después de esto—que ocurrió a fines de 1975— Muñoz trabajó en la industria Metalúrgica AZA, "donde tuvo que renunciar por problemas con el personal, ya que se desempeñaba como jefe de seguridad".

Luego de trabajar en el Canal 9 y en el Casino de Burger, mediados de sentiembre de 1977. Muños mostró a su conviviente

Luego de trabajar en el Canal 9 y en el Casino de Burger, a mediados de septiembre de 1977, Muños mostró a su conviviente un salvoconducto válido para transitar en horas de toque de queda. "Uno de esos días llegó con siete mil pesos y me contó que estaba trabajando en el Servicio de Inteligencia, sin indicarme repartición. Posteriormente llegó con un terno nuevo y con una peluca, además de un reloj marca "Urbita", dijo.

Finalmente, Dominga Salinas declará: "El día ricarra, allo

y con una petuca, además de un reloj marca "Urbita", dijo.

Finalmente, Dominga Salinas declaró: "El día viernes 21
de octubre, alrededor de las 9 horas, escuché la bocina del auto
que buscaba a Juan (habitualmente lo hacía y lo pasaba a dejar
en horas de toque de queda), se trataba de un "mini" de color
claro con dos hombres en su interior. Juan aún estaba acostado,
Me dijo "vieja, al parecer tengo problemas", se visitó rápidamente, con nerviosismo, incluso no alcanzó a ponerse el reloj
y me dijo "por ningún motivo me voy a quedar fuera".

Ni ella ni su esposa volvieron a verla más porque des días

Ni ella ni su esposa volvieron a verle más, porque dos días más tarde apareció muerto, con 17 puñaladas en diversas partes del cuerpo, en un potrero de la Florida.

Su Trabajo en la DINA

Por si quedara alguna duda sobre el "trabajo" de Muñoz Alarcón, el testimonio de un hermano de Dominga Salinas, Rafael, es suficientemente aclaratorio: "En una oportunidad invite a Juan al Club Filial Colo Colo, de Puente Alto. Esto ocurrió como dos semanas antes de su muerte. En esa oportunidad me di cuenta que portaba una cédula de identidad con su foto, pero perteneciente a otra persona. Le pregunté qué significabaé so y me dijo que poseía tres cédulas de identidad diferentes, las que me mostró en ese momento, agregándome



que estaba trabajando en un Servicio de Inteligencia, sin decirme

"En otra ocasión Juan llegó a casa con un terno nuevo; sacó el vestón y le vi bajo el cinturón una pistola, al tiempo que me decía: "no ves que estoy trabajando en inteligencia".

El Final

Sobre su muerte, un vecino de La Florida, cerca de donde fue hallado el cadáver de Juan Muñoz, Julio del Carmen Hernández, declaró que en la madrugada del domingo 23 de octubre, "desperté, ya que frente a mi casa se detuvo un automóvil; extrañado me levanté y escuché que en dicho vehículo discutían tres hombres. Pensando que me podían haber robado un animal, fui a la pesebrera y encontré todo normal. En ese momento el mencionado automóvil se puso en marcha hacia Macul, por la calle Enrique Olivares".

La investigación se detuvo allí, ya que no hubo posibilidades de continuar más adelante. Las razones son obvias. Pero la verdad es clara y algún día podrá saberse no sólo quiénes mataron a cientos de inocentes, secuestraron a miles de chilenos, torturaron a tantos y tantos compatriotas. Y el pueblo los hará

Lista de Torturadores y Asesinos

Son innumerables las denuncias que nuestros lectores con-tinúan haciéndonos llegar, cuyos nombres e identidades damos a conocer número a número en esta página de Unidad y Lucha, con la seguridad que serán juzgados y condenados por sus crímenes. En esta ocasión sus nombres son:

GONZALEZ, ERVANDO: Pertenece a Patria y Libertad, so-

GONZALEZ, BUDY: Pertenece a Patria y Libertad, soplón. QUINTEROS, ALEJANDRO: Teniente de la Fuerza Aérea.

REYES MOREL, PATRICIO: Teniente de Caballería de Qui-llota, responsable del asesinato de 4 funcionarios del hospi-tal El Salvador y de 11 trabajadores de la CCU.

RAMIREZ, HERNAN: Comandante.

RENDICH: Ex-detective. RICOTTI, SERGIO: Teniente. RIOS, ROLANDO: Capitán.



RODRIGUEZ SALAS, CHRISTIAN: Comandante Fuerza Aérea, abogado. Actualmente comerciante en automóviles.
RODRIGUEZ, ANIBAL: Empleado del Banco de Créditos e Inversiones, sucursal Huérianos. Jefe de la Brigada de Infiltración Civil (BIC), área de infiltraciones industriales.
RODRIGUEZ, CLODOMIRO: Jefe de Seguridad LAN Chile.
ROJAS SEGUNDO, LAUTARO: Detective.

VILLARROEL SOALZO, RENE: Capitán de Carabineros, tras-ladado a Curicó, es responsable de la muerte del disputado Luis Espinoza.

VILLAGRAS, JACINTO: Es colaborador de la DINA-CNI.

VALENZUELA, FREDY: Capitán, pertenece a la CNI en cuyo organismo utiliza el nombre de "Carlos Millán Ortúzar". Casado con Cristina Guerrero, profesora. Tiene su domicilio en Cuarto Centenario, calle Alonso Córdova 1112— Santiago. Torturador, soplón y asesino.

RAMIREZ, VALENTIN: Cabo, Carabineros. Actualmente Sar-gento en Petorca.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivochile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

